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站在江苏教育最前沿

■打好大学生坚定信仰的“抢攻战” ＞2
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3月 5日上午，十三届全国人大二次会议在北京开幕，国务院总理李克强作政府工作报告。 当天下午，
江苏代表团召开全团会议审议政府工作报告。与会代表纷纷表示，今年的政府工作报告萦绕着一股触手可
及、温暖人心的民生情。
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——————江江苏苏代代表表热热议议政政府府工工作作报报告告
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本报讯（特派记者 缪志聪
记者 许妍）3 月 6 日下午，十
三届全国人大二次会议江苏代
表团举行第三次全体会议，审议
李克强总理代表国务院作的政
府工作报告。 全国人大代表、江
苏省委书记、省人大常委会主任
娄勤俭出席会议。 娄勤俭说，对
于创新驱动高质量发展，全省上
下有高度的共识， 有很好的基
础，蕴藏着磅礴的力量。

娄勤俭表示，江苏是一个科
教大省、人才大省，创新实力强，
区域创新能力连续多年位居全
国前列，去年全社会研发投入占
GDP 比重达到 2.64%，科技进步
贡献率达到 63%。“十二五”以
来，江苏共有 350 个项目获国家
科技进步奖，获奖总数居全国第
一。王泽山院士和钱七虎院士分
别获得 2017 年度、2018 年度国
家最高科学技术奖。

“创新是部‘发动机’，是点
亮高质量发展、可持续发展的希
望。”娄勤俭说，中央对江苏的要
求是要高质量走在前列，要在全
国走在前列，意味着也要参与世
界竞争，放在世界的范围，江苏
如何能保持前列的地位？这就要
靠创新。

结合江苏工作实际，娄勤俭
指出， 创新驱动仍然是一个非常
紧迫的任务，进入新的发展阶段，
要实现经济高质量发展， 迈上产
业的中高端， 根本就在于创新的
突破。要立足新时代、社会主要矛
盾变化和经济社会发展的重大需
求，特别要紧盯世界经济革命和
产业变革的趋势， 作规律性把
握。 要围绕产业链部署创新链，
围绕创新链培育产业链，着力增
强基础研究原始创新能力，实现
关键技术、 核心技术自主可控，
确保科技创新走在世界前列。

娄勤俭提出，要紧紧围绕建
设自主可控的现代产业体系，加
大创新力度；要打造工业互联网
平台，为制造业转型升级产业赋
予新的动能； 要集中资源和力
量，解决基础研究和原始创新能
力不足的问题。

其中针对资源统筹，娄勤俭强调要以组建省科技资源
统筹服务中心，把国内平台、江苏高等院校、企业研发、金
融、科研等资源接入，从组织体系上解决创新资源分散的
问题，“江苏一直在改革开放中走在前列，所以更要扩大国
际上的交流合作，比如中美、中德、中日、中韩合作等等。最
近，国际著名大学都到江苏办技术研究院，这是一个非常
值得研究、关注的现象”。

他还强调，要加强知识产权的保护，并调动人才积极
性。去年，江苏出台了《关于深化科技体制机制改革推动高
质量发展若干政策》，重点解决、攻关科技合作中体制机制
的障碍问题。“要适应创新活动本身的规律，针对科研管理
体制不活、科研机构自主权不够、科研人员成果转化意愿
不强的突出问题，重点在项目管理、成果转化、科技产业融
合、鼓励创新、宽容失败等方面加大改革，率先突破。”娄勤
俭说， 要还广大科研工作者科研自主权和人财物的支配
权，总理在政府工作报告中强调“要赋予创新团队和领军
人才更大的人、财、物支配权和技术路线的决策权”等内
容，“这证明了江苏的做法是对的，更加坚定了我们加大科
技体制改革的决心”。

“我们要通过不懈的努力，持续发力，把江苏打造成基
础研究、原始创新的策源之地，产业技术创新的蝶变之地，
创新人才集聚的凤栖之地， 创新活力喷涌的饶沃之地，为
高质量发展提供澎湃动力。 ”娄勤俭说。
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葛葛道道凯凯

对职业教育的
重视前所未有

“今年的报告关于教育的
内容多、篇幅大，体现中央对

教育工作的格外重视， 并且
将教育事业发展与其他事业
发展相结合相融合， 体现出
教育对其他事业的基础作用
和支撑作用，其中还突出强调
解决教育改革发展中的现实
问题、实际问题。 ”葛道凯说，
“关于下一步教育工作， 报告
贯穿了既尽力而为又量力而
行的原则， 既切实保障基本
教育民生又推动解决重点教
育民生。 ”

“我对其中的三方面内容
感受尤为深刻，分别是加快发
展现代职业教育、加强教师队
伍建设、解决人民群众反映强
烈的突出问题，这是推进教育

现代化亟待突破的瓶颈环节，
也是教育民生重点所在。 ”葛
道凯说，“3 月 5 日上午聆听了
总理的政府工作报告后，很振
奋很震撼，作为教育人，信心
和勇气倍增。 ”

葛道凯重点分析了报告
中关于职业教育的论述。 他
说， 报告对职业教育给予了
前所未有的重视， 不仅体现
在超长的文字量、 细化具体
化的政策措施， 还体现在坚
定有力的政策力度， 具体表
现为“五大两高”：即大规模
（扩招）、大幅度（增加投入）、
大改革、大发展、大覆盖（扩
大奖助学金覆盖面），高标准

（提高补助标准）、高质量（提
高办学质量）。

“报告要求以现代职业教
育大改革大发展，加快培养国
家发展急需的各类技术技能
人才，让更多青年凭借一技之
长实现人生价值。 ”葛道凯说。
对总理报告提出的“改革完
善高职院校考试招生办法，大
规模扩招 100 万人”， 结合江
苏职业教育发展实际，葛道凯
表示， 江苏现有高职院校 90
所，在校生 68 万人，按照标准
办学条件测算，在校生可以扩
至 86 万人，“江苏愿意也有条
件为全国扩大高职规模作出
贡献”。

试点科研人员
项目经费“包干制”

政府工作报告中提到
“提升科研支撑能力， 要充
分尊重和信任科研人员，开
展项目经费使用‘包干制’
改革试点，由科研团队自主
决定使用”。 对于科研项目

经费“包干制”，王秦告诉记
者，去年我省出台的《关于深
化科技体制机制改革推动高
质量发展若干政策》（“科技
改革 30 条”）中就有这条，通
过大半年的试点， 很受江苏
科研人员欢迎。

“过去买什么都要重重
审核，变更预算还要打报告，
现在所有调剂权都下放给科
技人员了， 只要用在科研项
目上就行。 ”王秦说，过去预
算是十多个大类、 五十几个
小类，要测算到每一个小类。
很多科研人员的精力都用在
做报表上了， 很难再有精力
去搞科研， 而且财务管理本
身就不是科研人员的强项，
“这也是落实政府工作报告
中提出的‘大力简除烦苛，使
科研人员潜心向学、 创新突
破’。 ”王秦说。
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改革完善人才培养
应实现“三个转变”

对于报告中提及的“改革
完善人才培养”内容，吕建深感
认同，他告诉记者：“大学人才培
养要适应社会的变化， 大学生
不仅是专业人才， 更需要全面
发展。”为此，吕建认为大学生人
才培养应实现三个“转变”。

“首先是人才培养从‘窄’
口径向‘宽’口径的转变，人才
培养有共性更要有个性。 ”吕
建说，“举个例子，现在很多大

学生开始选修第二专业甚至
第三专业，学校可以做好支持
服务，在毕业证书上对其学习
经历有所体现，一个证书上可
以有不止一个专业，国家也应
在制度上予以支持。 ”

其次，吕建认为应实现从
“教”向“育”的转变，加强“育
人”力度。“过去我们说高校所
有教授都要进课堂，其实所有
教授还都应该上‘育人课’，学
生的成长不仅仅在第一课堂，
课余也应有教师们参与的身
影；同时，我们希望国家能够
按照德智体美劳的分类，建立
第二课堂的平台，与校内的平
台结合，起到引领示范作用”。

“第三个转变就是从‘松’
到‘严’的转变”，吕建表示，目
前本科基本没有淘汰机制，操
作上也有不小的难度，吕建认
为， 可以结合中国目前状况，
打通本科和专科，考虑“本降
专”制度，“基本理念并不是淘
汰学生，而是激发学生的学习
积极性”。
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杨杨震震

制定细则
加快科技创新步伐

“政府工作报告中详实
的数据和一项项重要的成果
是政府向全国人民交出的靓
丽答卷。 ”杨震说，报告中提
到的“双一流建设”“科教兴
国”“科研经费改革”等内容，
令人十分振奋。

审议政府工作报告时，
杨震也提出了自己的思考和

建议。 他说，科教兴国人才为
本， 高层次人才尤为重要，
“国家应大力加快推动‘双一
流’建设，培养大批高素质的
人才”。 他建议中央和地方进
一步加大对“双一流”高校的
投入，并且分类施策，优先支
持国家重大需求和短板，减
轻学校负担。 在研究生名额、
高水平教师编制等方面优先
支持特色发展、 国家急需的
学科和学校。

“加快科技创新的步伐，
还需制定改革措施的实施细
则”，杨震说，以总理在报告中
提到的“科研项目管理改革”
为例，改革要落地，实施细则
必不可少，现行科研项目经费
管理办法和审计制度必须要
与其相适应，配套的制度也要
做相应修改。“比如针对科研
机构和高校中存在的‘四唯’
弊端，倡导去‘四唯’，就迫切
需要建立新的评价标准”。

皇皇甫甫立立同同
全全国国人人大大代代表表
江江苏苏省省淮淮阴阴中中学学校校长长

发展更加公平
更有质量的教育

皇甫立同说，报告通篇贯
穿以人民为中心的发展思想，
处处牵挂基层艰辛、心系百姓
冷暖，对教育等民生事项作出
全面部署。他高度认同报告提
出的要“发展更加公平更有质

量的教育”。
“以淮阴中学发展为例，

我校策应‘乡村振兴战略行动
计划’， 目前挂钩帮扶 7 所乡
村学校，选派优秀教干帮助学
校发展，让更多孩子就近享受
优质教育，并且与新疆生产建
设兵团七师、 贵州省毕节市、
宁夏回族自治区吴忠市的 3
所高中校开展合作办学，共建
校的学生素质、学业成绩等指
标明显提升。 ” 皇甫立同说，
“推进城乡义务教育一体化发
展， 努力办好人民满意的教
育，就是托起明天的希望。 ”

皇甫立同表示， 从他个人
来讲，要切实增强责任感和使命
感，带领学校师生员工以奔跑的
姿势向前，扎扎实实做好本职工
作，为加快教育事业公平而有质
量的发展作出应有的贡献。


